
在 全 国 税 务 工 作 会 议 和

企 业 财 务 工 作 座 谈 会 上

姚依林副总理作重要讲话

本刊讯：一九八一年一月二十七日在财政部召开的全国税务工作会议和企业财务工作座谈会

上，姚依林副总理作了重要讲话。
姚副总理说，为了贯彻执行中央工作会议的精神，为了平衡财政收支，消灭赤字，我们在增

加收入和节约支出两个方面，都要作大量的工作，要确保今年财政收支平衡。这就是说，如果少

收入，只能少支出。多收入才有可能多支出一点。这一点请大家回去向财政部门负责同志，向管

财贸工作的负责同志打招呼。今年全年的工作中，在收支平衡问题上很紧张。有人希望“八月十

五放光明”，但究竟这个光明今年能不能放，现在还不知道，也讲不清楚。如果“八月十五云遮

月”的话，那我们只能再压缩财政支出。这一点，也要讲清楚。否则的话，我们就不能保证做到

平衡，不能够实现中央工作会议上决定一步退够的要求。所以大家在打计划、打盘子的时候，一

定要注意这个问题，同时大家在执行过程中，也需要很好注意这一点。我突出地把这个问题谈一

下，道理也在这里。
姚副总理说，加强税务工作和企业财务工作，对于完成财政收入任务有很大的重要性。因为

财政收入绝大部分在你们这里，百分之九十几在你们这里。这就要求我们领导财贸工作的同志，
对这方面的工作要认真重视。应当说，税务方面有很大的潜力，企业财务工作也有很大的潜力，

我们企业的成本浪费不少，企业行政开支还可以有很大的节约，也有很大的潜力。要把潜力充分

地挖出来，决不能让可收的钱漏掉，也决不能让可以不花的钱浪费掉。在整个调整工作中间，这

两个方面都要有很大的加强。这个加强，不仅仅是为了当前，也不仅仅是为了今后两、三年，也

是为了今后的工作。这是我们在财政工作上一个很重要的基本建设。用税收来代替利润上交，从

长期来看，是我们改革的方向。但现在加强这两方面的工作，从长期来看，是不会吃亏的，是合

乎我们的方向的。用税收来代替企业上交利润，既然是我们的方向，那么这种改革今后会一年比

一年逐步扩大，工作也会一步比一步深化。同时，我们的企业需要整顿，整顿企业也是符合我们
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的方向的。因为整顿企业的最后结果是要反映到我们企业财务上来的，不会越整顿收入越少，越

整顿开支越大。不管领导机关整顿也好，人事整顿也好，各种制度整顿也好，加强职工代表大会

也好，各方面的整顿，最后效果总是要反映到企业财务效果上来的。所以，我们要从整顿中间来

增加我们的收入，从加强企业经营管理方面来增加我们的收入，从提高企业经济效果方面来增加

我们的收入。这也是我们的方向。所以我说，加强这两个方面的工作，不仅仅是为了现在，为了

这次调整，而且也符合于今后整个国家体制改革的方向。
姚副总理指出，我们过去的税务工作多次削弱，一次一次削弱，我看这种削弱是“左”的指

导思想的一种表现。为什么说这是“左”的指导思想的一种表现呢？就是认为我们经 济 简单 化

了，企图很快改变我们的所有制，企图很快改变几种经济并存的状况，企图用单一的、简单的制

度来代替税收制度。因此想把税收和利润合并起来，想把我们税收上比较复杂的税制简单化，而

这种简单化是不符合于我们经济发展状况的。这种看法是我个人意见。对不对，请大家研究。这

个问题应当在总结我们三十年的正反两方面的经验中加以研究，从“左”的错误是主体错误上来

研究。从这种认识上，对很多的问题要反复的进行分析，也包括我们税务机关为什么要把税制不

断简化。究竟那些对，那些不对，都需要分析，需要从总结三十年正反两方面的 经 验，研究 过

去“左”的错误中，重新加以认识。
姚副总理说：我们过去长期不重视财务工作，忽视企业财务工作，这也有思想根源，这个问

题也值得研究。这与我们长期在经济管理上吃“大锅饭”的思想，长期不重视企业经营，长期企

业之间没有竞争有关系，从而造成了企业极大的浪费。这也要从总结历史经验中来研究。为什么

我们企业财务加强不了，为什么企业财务工作处于薄弱地位。
姚副总理说，现在我们提出要加强税收工作，要加强企业财务工作，就要从我们三十年的经

验总结中，来寻找我们为什么在这方面不能加强的原因。同时也要研究我们过去在经济理论上有

那些不正确的地方，影响了这方面的工作。比如说，好象收税工作就不光彩，好象只能够给老百

姓东西，不能向老百姓要东西。这种观点对不对？合乎不合乎马克思主义政治经济学的观点？你

收税的目的是什么？不就是为了国家的需要，为了增加国家财政收入吗？“竭泽而 渔”是 不 对

的，但打鱼并没有错。能不能改成“姜太公钓鱼，愿者上钩”？能不能不许打鱼，只许钓鱼呢？

不能这样。还是要打鱼，但要既不影响生产，又不影响国家财政需要。税收有鼓励发展生产的一

面，又有限制发展生产的一面。如最近对小酒厂、小烟厂，提高它们的税收，就是为了限制他们

发展。税收是主要的经济杠杆。通过总结三十年正反两方面经验教训，把这些问题进一步研究清

楚，我们就可以理直气壮地搞税收，理直气壮地去加强税收工作，理直气壮地去改进我们的企业

财务工作，使得我们的国民经济、使得我们的现代化建设获得更多的财政源泉。如果我们的工作

做好了，我们的全党思想统一了，我们的工作也加强起来了，财政任务超额完成是可能的。我们

一方面解决了“跑、冒、滴、漏”，另一方面又把我们企业成本降低一些，特别是把浪费减少一

些。这样，我们财政任务的完成是可能的。这样，不仅不会影响经济的发展，而且还会加快经济

的发展。
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